

## Amis de La Vie du Haut-Rhin (68) – Rencontre du 9 mars 2023

10 personnes présentes, une excusée.

Après une après-midi exceptionnelle à la Bibliothèque des Dominicains de Colmar le 10 février, le groupe exprime sa satisfaction de ce temps vécu ensemble et ouvert à des amis de la Vie de Strasbourg, des amis ou lecteurs de la région de Colmar. C'était une occasion de « faire réseau ».

### 1<sup>er</sup> temps : Nos coups de ♥ à la lecture des derniers numéros de La Vie

Comme la dernière réunion d'échange datait de novembre, les Coups de cœur ont été nombreux et denses :

- Les Editos d'Aymeric Christensen sont au « hit-parade » des appréciations : une justesse de l'analyse dans un langage simple et des pistes en perspective, et même le partage d'une sensibilité personnelle ! (à l'occasion du rôle des enseignants).
- Le numéro de Noël était remarquable.
- Certains articles font découvrir des réalités moins connues, comme la question du mal-être des élèves actuellement ; c'est une ouverture sur le monde.
- Les cahiers *Espérance* sont beaucoup appréciés, surtout la femme cheffe d'orchestre, le curé rugbyman et le « Café du curé ». Dans ce dernier article, l'ouverture de l'église et la création de liens sont de véritables témoignages ; une discussion est née sur l'intérêt des prêtres d'être enracinés et proches des préoccupations quotidiennes.
- Les articles sur la fin de vie, sujet d'actualité, ont montré la difficile position d'un certain nombre de soignants sur le plan de leur éthique professionnelle mais aussi la complexité de la question lorsqu'il s'agit de prendre une décision.
- L'engagement de chrétiens africains contre le grand projet de TOTAL Énergies a mis en lumière les enjeux politico-financiers en forte tension avec le respect de l'homme et de la Nature, mais également l'engagement responsable des communautés humaines du terrain.
- Le n° 4040 avec sa couverture « L'ivraie-autopsie d'un système d'abus » a soulevé colère, rancœur et tristesse quant au fond, mais félicitations à la rédaction de La Vie d'avoir eu le courage de relayer en vérité l'enquête qui a été menée. Sur ce même registre, l'article consacré à Monsieur Antrelle traduit le souci de dire la vérité qui était engluée dans le fonctionnement passé de la hiérarchie catholique au point de décrédibiliser aujourd'hui cette institution.
- *Les Essentiels* sont appréciés par leur capacité à faire le lien entre foi et engagement.
- L'actualité de la guerre en Ukraine dont La Vie fait état régulièrement soulève la question fondamentale de l'avenir.
- Le témoignage des participants à la phase européenne du questionnement synodal traduit l'importance de la diversité à respecter mais également le courage d'« Oser la différence » (cf. L'Église d'Allemagne).

### 2<sup>e</sup> temps : Échange sur le thème : la sobriété ou rien (cf. n° 4024).

#### En guise d'introduction :

Ce numéro du mois d'octobre nous avait tous accrochés, mais nous avons estimé qu'il allait encore être d'actualité en mars ! Le titre de couverture provoque, car il exprime une radicalité, mais c'est peut-être une invitation à se bouger toujours plus !

## **Les grandes lignes de cet échange :**

En référence à ce dossier situé dans « Les choix de La Vie », notre échange a permis de nous dire où nous en sommes personnellement à propos de la sobriété en partageant nos choix, nos changements mais aussi nos échecs, nos limites, nos aspirations.

### **► Au regard de la vaste question de la protection de la planète :**

Nos bonnes résolutions semblent parfois bien insignifiantes face à une agriculture industrielle et intensive, par exemple.

Le nécessaire changement de mentalité de nos concitoyens est compromis par l'individualisme et le postulat que « les gros pollueurs n'ont qu'à commencer ! »

### **► Peut-on sortir d'un mécanisme de culpabilisation générant davantage d'injustice sociale ?**

En dehors des grandes villes, le déplacement en voiture est inévitable, surtout pour les personnes qui travaillent ou qui vivent à la campagne.

Qui peut s'acheter des vêtements « made in France » ? Pour le moment, les prix sont prohibitifs.

### **► Et pourtant, nous expérimentons un peu de sobriété dans notre quotidien :**

- La gestion de l'eau : récupérateur des eaux de pluie, récupération de l'eau froide qui précède l'arrivée d'eau chaude, arrosage raisonné, recherche de plantes moins demandeuses d'eau, courtes douches ...
- Le contrôle de la consommation d'énergie par la limitation des éclairages et le changement des ampoules en éclairage basse consommation, la limitation de la température du chauffage...
- Le tri devient un réflexe et une institution, encouragé par les collectivités locales
- Des déplacements plus systématiques à vélo, ou la limitation de vitesse à 110 Km/h pour les grands trajets, avec une priorité du train sur l'avion.
- Les adolescents paraissent moins conscients de la nécessité de la sobriété.

### **► Des fausses solutions ou des « faux amis » à long terme ?**

- L'installation de panneaux solaires est-elle rentable et écologique ?
- La récupération des vieux habits peut déboucher à des dépotoirs organisés sur les côtes africaines !

**En conclusion :** La sobriété est une posture philosophique, un art de vivre !

La lecture d'extraits de Pierre RABHI et du Pape François sur ce thème nous y encourage.

**Des informations :** La dernière visio-conférence, l'adhésion à l'Association des Amis de La Vie à renouveler, l'AG du 31 mars et la préparation de la contribution du groupe, l'Université à EVIAN du 22 au 27 octobre, une Marche solidaire le 8 mai en partenariat avec le CCFD-Terre Solidaire de Colmar, l'idée d'une conférence sur la Doctrine Sociale de l'Église avec Jonas et le CCFD-Terre Solidaire ?

Et un verre de l'amitié dans la sobriété et la joie de la convivialité !

**La prochaine réunion aura lieu le jeudi 11 mai 2023 à 17h30**

*Jean-Marie et Monique SIMON*